



# EL ECO DE CARTAGENA

AÑO XLV

DECANO DE LA PRENSA DE LA PROVINCIA

NUM 13105

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Península: Un mes, 2 ptas.—Tres meses, 6 id.—Extra-  
ordinario: Tres meses, 11'25 id.—La suscripción se contará desde 1.º  
y 16 de cada mes.—La correspondencia a la Administración.

Redacción y Administración, Mayor, 24

JUEVES 20 DE JULIO DE 1905

## CONDICIONES

El pago será siempre adelantado y en letras de  
fácil cobro.—Corresponsales en París, A. Loretto, rue Caumartin  
61; y J. Jones, Faubourg-Montmartre, 31.

## Aguas

La constante sequía que se ha padecido este año en esta población, hace pensar con inquietud en el agua, no en la que cayendo directamente de las nubes fecundaría los campos, sino en la necesaria para la economía.

No tenemos agua; lo atestiguan los grifos de las compañías aguadoras que a ciertas horas permanecen secos y sufren el mal los vecinos, que si se descuidan y no la recogen cuando viene, se quedan sin agua para los usos más precisos.

Y no hemos hecho más que entrar en el verano. Y esto sucede cuando quedan dos meses de estío durante los cuales no caera del cielo la mas ligera lluvia. Y esto pasa en la época de mayor consumo, cuando se bebe mas cantidad de líquido, cuando crece la población de hecho y hay que atender con mayor solicitud a la limpieza.

Cada pueblo se ocupa preferentemente de lo que le hace falta; así, qué extraño es que Cartagena se ocupe y se preocupe de lo que no tiene y tanto necesita? Sabe tan a costa las angustias que encierra una frase no hay agua que en llegando el estío, época en que la necesidad se nota con mayor pesadumbre, exterioriza su disgusto, acusando a los ayuntamientos que han sucedido sin jamas ocuparse en la busca de aguas para traerlas a la población.

Mucho se ha escrito sobre esta materia. Desde que el afamado profesor de medicina D. Antonio Oliver, publico en la revista «El Sanatorio» su artículo titulado «El agua», han escrito sobre el asunto muchas personas doctas, y unas bajo el punto de vista científico y otras bajo el punto de vista económico y de conveniencia para el ayuntamiento, han venido a

coincidir en o principal del problema, en que hace falta agua y se impone con fuerza su busca y su traída; pero no han coincidido en el procedimiento.

Quien se ha ocupado últimamente en este asunto ha sido el ilustrado ingeniero D. Francisco Manrique de Lara. Tomando por base el estudio geológico hecho por el señor Baidasano cuando en lejana época se trató, con mejor deseo que voluntad, de iluminar aguas en Carrascoy para traerlas a la población, considera evidente la existencia de aguas artesianas en el subsuelo de Cartagena, hacia la parte de Levante; pero supone que los alumbramientos actuales habrán hecho disminuir la riqueza de las capas líquidas.

Cree el señor Manrique de Lara que el abastecimiento de Cartagena con las aguas que recoge la vertiente meridional de Carrascoy pudiera resolverse técnicamente, alumbrando las aguas artesianas en los puntos que el estudio geológico indicase, pero disponiendo al mismo tiempo de los alumbramientos actuales, que surten a la ciudad y su campo, para evitar el peligro de la disminución de aquellos pozos con el aumento de estos manantiales.

Para realizarlo cree el articulista que sería lo mejor constituir una sociedad en la que entraran todos los interesados en resolver este problema de las aguas: el Municipio, Guerra, Marina, Obras de puerto, propietarios de flucas urbanas, etc.

«De este modo—sigue diciendo el ilustrado ingeniero—empezando por los alumbramientos artesianos y por la adquisición de las aguas que aun no vienen a Cartagena, como son las de Fuente Atamo, Rambla de Benipila y La Rocha, se podía prescindir de los abastecimientos actuales, cuya adquisición muy costosa por lo pronto, podía hacerse después de realizado

lo anteriormente propuesto, en muy buenas condiciones.

El señor Manrique de Lara promete seguir tratando de este asunto y de la probabilidad de traer aguas de Sierra Espuña y otros puntos. Como se ve la probabilidad de obtener aguas no es negativa. Se pueden obtener. Lo que hace falta es formar un proyecto y realizarlo, si tiene cuenta al sujeto a numeros.

## TUJERETAZOS

Porque han subido veinticinco enteros las acciones del Banco de España, ya hay por ahí quien hace concordar esa subida con la bajada del señor Urzúiz y, como es natural, con la entrada del famoso dramaturgo en el ministerio que aquí deja vacante.

Essa son cosas que se le ocurren a los cavillosos, porque hasta ahora el Sr. Echegaray no ha dado motivo para que el Banco se alegre ó se entristezca.

Coincidencias no más, bastantes raras, pero no más que eso.

Eso de las coincidencias es cosa corriente.

Ahí está la cuestión de los créditos para remediar la crisis andaluza. ¿La que pueda presentarse en otras partes con carácter agudo. Lo mismo fué salte el conde de Romanones para Andalucía, que repartire las nubes temporales por el cielo echando torrijos de granizo y agua.

Y ahí están ya Cáceres, Salamanca y Zaragoza sin cosechas, aspirando a partir los millones de los créditos con Andalucía.

¡Y será que las nubes estaban de acuerdo para funcionar en momento oportuno!

Grandes influencias tienen los políticos; pero tanta que les permite la formación del granizo y el rayo...

¡Sería un coímo!

Leamos: «Nada más que ciento cincuenta candidatos se propone presentar en las próximas elecciones la Unión Republicana.

¡Nada más!»

¿En qué quedamos? ¿No hemos convenido en que es bueno que los electores voten

porque así se ejercitan en las campañas del derecho?

Pues que voten, sin que eso deba causar admiración.

Por lo demás, no hay que echar en olvido que en las elecciones realizadas por Maura se les asignaban diecisiete puestos y lograron duplicar la cifra.

Ahora se les asignan veinticinco y ¡quién le ha dicho a «El Globo» suyo es el recorte que copiamos, que no se puede repetir la suerte?

## SUECOS Y NORUEGOS

### La posibilidad de una guerra

Si el conflicto actual de los dos pueblos escandinavos llega a dirimirse por las armas, ¿de qué medios militares y marítimos dispone cada uno de los Estados?

Como Suecia cuenta con doble población, reditos, industria y vida que Noruega, cuyos habitantes no llegan a 2.500.000, con un presupuesto de ingresos de 78 millones de coronas (la corona equivale a 1'40 francos) el poder militar del pueblo de Gustavo Adolfo es superior al de Noruega.

A causa de tal inferioridad, Noruega ha procurado reforzar sus instituciones militares y marítimas, cuidando al mismo tiempo de vigorizar el sentimiento patriótico de sus hijos, mediante la educación y la propaganda en las escuelas, centros de enseñanza, por la prensa, por el libro y por el grabado.

Las sociedades de defensa han sido y son el gran elemento auxiliar del poder bélico del país.

Comprenden tales sociedades: la Asociación de defensas noruega; el «Círculo» de damas de Bergen y de Cristianía, la Obra Protectora de las damas noruegas; el Comité de defensas de Bando y el de Trondjehim.

La más importante de todas es la primeramente citada, que cuenta con medio centenar de comités de distrito con 10.000 asociados.

Aunque todas ellas tienen un fin levantado y patriótico, la Asociación de defensas noruega (Norske forsvarsforening) ha tendido principalmente a crear y ensenar una opinión favorable al desarrollo de las instituciones militares, a fin de asegurar la independencia del país.

Con tal propósito organiza conferencias públicas en los principales centros de la nación, lleva repartido más de medio mi-

llón de folletos patrióticos y tiene un órgano, que distribuye profusamente en el pueblo, para caldear el amor por todo lo que es nacional y militar.

Las demás sociedades, conjuntamente con su apostolado patriótico, buscan fondos para robustecer el poder bélico del Estado; ejemplo de ello, lo realizado por la Asociación de damas de Cristianía, regalando un torpedero que costó más de 600.000 coronas.

El Estado ha ido, por su parte, elevando los medios militares del país, en cada uno de los presupuestos, desde hace seis años. Así la progresión seguida en cada uno de los ejercicios ha sido la siguiente, englobando las cifras del presupuesto ordinario y del extraordinario:

En 1900-901, 10.850.659 de coronas.  
En 1901-902, 14.048.060 de id.  
En 1902-903, 15.986.300 de id.  
En 1903-904, 16.408.000 de id.

La progresión de gastos en estos ejercicios obedeció a la necesidad de adquirir material de tiro rápido para la artillería de campaña, a concluir las fortificaciones de costa en general y particularmente las de Cristianía, a las defensas submarinas de Berben y a la fabricación de explosivos.

Hecho esto, en el actual presupuesto ha desaparecido ya el extraordinario, quedando reducidos los gastos normales a coronas 11.675.5000

Los presupuestos de la Marina han ido también en aumento, oscilando entre 4 y 4.500.000 de coronas.

La potencia militar y naval de Suecia, ha sido preparada con mayores recursos y sobre base más extensa.

Una ojeada sobre los presupuestos de esos mismos años, lo dirá bien claramente. Gastó Suecia en

1900-901, 33.868.028 coronas.  
1901-902, 36.862.840 id.  
1902-903, 51.228.300 id.  
1903-904, 56.105.340 id.  
1904-905, 55.613.250 id.

El acrecentamiento de gastos lo ha motivado principalmente la adquisición de material de artillería de campaña de tiro rápido; la fortificación de Stockolmo, Kalsborg, Kalskrona, Boden, Farosund y Tengstedt y Goteborg; la adquisición de 100.000 fusiles Mauser y el establecimiento de una fábrica de armas para producir otros 100 mil, más los mosquetones para los institutos montados.

Los gastos en Marina, han seguido un

Daniel, aunque había empezado a sospechar la verdad, quedó como anonadado ante aquella revelación.

Exhaló un gemido, y dejándose caer en el sillón, se cubrió la cara con sus dos manos crispadas.

Pues bien, ese jefe es el criminal más peligroso y más sanguinario de todos; su habilidad ha inutilizado nuestras pesquisas hasta el día, y ese hombre tiene por sí solo tanta importancia como el resto de la banda.

—Verdad es,—balbuceó Ladrangé,—había olvidado... La relación de esos horrores me había turbado la cabeza...

Conque, por lo visto ¿se conoce al jefe? ¿se sabe su nombre?

—Vos también le conocéis y sabéis su nombre,—dijo Vasseur mirándole con fijeza.

—¡Yol!—exclamó Daniel palideciendo.

—Vos, ciudadano Ladrangé. Ese jefe de ladrones y asesinos, ese monstruo que, entre otros crímenes, fué probablemente quien dió el golpe de muerte a nuestro tío del Brill, es un hombre que vos habéis patrocinado y protegido en todo tiempo, que habéis admitido a vuestra intimidad, a pesar de su condición inferior, y en fin, a quien habéis concedido hospitalidad en esta misma casa la última noche.

Es, en una palabra, ese supuesto bñonero el Guapo Francisco.



Hubo un momento de pausa.  
Vasseur, después de decir a Ladrangé el arresto del Tuerto de Jony, dijo para concluir:  
—Y si el ciudadano director del jurado quiere dar órdenes al caso, los hñeres y los gendarmes, que se